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EDITORIAL

En la publicación de la Revista Somos Junta No.2 correspondiente a los meses de Abril y Mayo del 
2013, se publicó un artículo en la sección de Educación que titula: “Excelentes resultados tras evaluación 
estatal a Unidades Educativas de la Junta de Beneficencia de Guayaquil”, en dicho artículo en el párrafo 
cuatro, se publicó que la Dra. Nancy Gutiérrez, era ex rectora del la Unidad Educativa José Domingo 
de Santistevan. Queremos rectificar esa información ya que en la actualidad la Dra. Nancy Gutiérrez 
continua desempeñando su cargo como Rectora con su nombramiento que así lo certifica y con todo el 
profesionalismo que la caracteriza.

De parte de todo el equipo que conforma la Revista Somos Junta, queremos expresarle nuestras más 
sinceras disculpas por el error cometido, dejando constancia que, nuestro objetivo es mejorar día a día e 
informar de una forma clara a todos nuestros lectores.

Sinceramente, Nuestro Cuerpo Editorial

Rectificación

Es un gusto saludarlos apreciados lectores; la posibilidad de compartir nuestro 
trabajo como Junta de Beneficencia de Guayaquil, casa adentro y hacia afuera, 
es una oportunidad muy valiosa, mes a mes lo vamos comprobando; este honor 
y responsabilidad, nos animan a seguir trabajando y construyendo un estilo 
propio, un estilo que nos represente, un estilo que hable de la gente que labora 
en esta Institución. 

Stephen Covey, el gran autor y motivador empresarial, dijo en una ocasión “El 
camino a la grandeza, es un proceso de crecimiento secuencial, de dentro hacia 
fuera”.  La Junta de Beneficencia ha llevado a la práctica esta idea desde hace 
125 años, y no sólo es un decir, las personas e instituciones más relevantes del 
país lo reconocen, y ahora una prestigiosa Universidad extranjera lo ratifica, el 
Tecnológico de Monterrey ha conferido a nuestra organización la “Certificación 
en Mejores Prácticas de Desarrollo Humano”.

El Tecnológico de Monterrey, valoró los procesos implementados en la Junta; 
principalmente, los que se complementan con evidencias y descripciones 
completas, tanto en Desarrollo Organizacional, Humano, Tecno-estructural y 
Administración de recursos humanos. Este “Título” es gratificante para todos, 
y nos lleva a estar más orgullosos de la Institución en la que laboramos, nos 
demuestra que en el Ecuador, si se pueden construir organizaciones de clase 
mundial.
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Nuestros Colaboradores
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AGENDA

del15 al 19 
JULIO

Reunión Club 
Diabético

Hospital de Niños 
Roberto Gilbert E.

14H00

Día del Auxiliar
de Enfermería

XXXI CONGRESO INTERNACIONAL DE MEDICINA, CIRUGÍA
Y ESPECIALIDADES

VII JORNADA DE ENFERMERÍA VII JORNADA ADMINISTRATIVA, IV CASA ABIERTA

HOSPITAL LUIS VERNAZA

Inicio de la
II Etapa de la

Copa Solidaridad
JBG 2013

Centro Recreacional y 
Deportivo Norte de la 

JBG - 09H00

SÍGUENOS Y COMENTA SOBRE NUESTRA LABOR DE BENEFICENCIA 
EN LAS PRINCIPALES REDES SOCIALES:

www.juntadebeneficencia.org.ec

twitter.com/jbgorg youtube.com/jbgorgfacebook.com/jbgorg

Twitter/jbgorgFacebook/jbgorg

Carlos Cordovez
Que gran labor que esta realizando la Junta de 
Beneficencia de Guayaquil felicitaciones...

Lara R. Poblet @plrpoblet 
La Junta de Beneficencia ha donado una beca 
para el pequeño Carlitos.. Gracias Ecuador por 
ser solidario.

Sandra Silvana Saltos Sanczhez
Mi gratitud a la Honorable Junta, es un gran 
privilegio pertenecer a ella. 

Joseph Vicente @marcanthonyvice
Hay que apoyar a la Junta pues ustedes son una 
de las pocas instituciones que se preocupan por 
el bienestar de los ecuatorianos.
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Noticia Destacada

Tecnológico de Monterrey otorga certificación 
a las buenas prácticas laborales

Fueron varios los parámetros de medición enfocados en 
la parte de procesos y la aplicación de las competencias 
laborales, como parte del cumplimiento de las buenas 
prácticas laborales, que la Junta de Beneficencia aplica 
enmarcada en su nueva visión organizacional, las 
que fueron evaluadas por el Instituto Tecnológico de 
Monterrey, organización universitaria número uno por 
cinco años consecutivos en América Latina, que entregó 
la “Certificación en Mejores Prácticas de Desarrollo 
Humano” a la institución.
 
“Es de gran satisfacción porque el proceso de evaluación 
a las prácticas de desarrollo humano, se lo hizo por 
puntaje. La acreditación y certificación tiene el aval de 
una institución académica exigente, que  luego de valorar 
todos los procedimientos, herramientas y procesos que 
hemos implementado en la dirección de Desarrollo 
Humano, la certificó en su totalidad con el 100%” 
manifestó el Psi. Carlos Calderón, Director del área.

 La innovación y medición de la gestión, los procesos de 
capacitación y desarrollo; clima laboral, implantación 
de herramientas, liderazgo y evaluación de  desempeño, 
son algunos de  los vértices que fueron evaluados en 
los cuales, la  institución  ha venido trabajando desde 
hace 7 años. “De ahí la importancia de evaluar esas 

competencias y procesos con el mismo equipo humano. La 
creación de la Inspectoría y de la Dirección de Desarrollo 
Humano fue el confiar en todos los que ya estábamos 
en la organización. Se hizo una reestructuración interna 
de procesos y el líder de cada proceso implementaba 
todas estas metodologías, conceptos, pero basados en 
que todos certificáramos nuestros conocimientos en un 
estándar único a nivel de todo el departamento. Esta 
certificación nos abre una credencial, una distinción del 
profesional que trabaja en la institución” señaló la Psi. 
Esther Villacis, Jefa de Desarrollo Organizacional.

El reconocimiento lo entregó la Dra. Sandra 
Ortiz Ramos, Directora para América Latina y 
El Caribe del Tecnológico de Monterrey, al Ing. 
Jorge Hinojoza, Director Corporativo de la JBG 
junto con el Ing. Carlos Carderón, Director de 
Recursos Humanos de la JBG.
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Noticia Destacada

El elenco de teatro “Soñar Soñar” del Instituto de Neurociencias, fue muy 
aplaudido durante toda la obra.

Exitoso estreno de la obra teatral “Tres Mares”

“Tres Mares” es una obra inédita que nace de la creatividad 
de una de las internas del Instituto de Neurociencias, Ana 
María Ricci, exbailarina de danzas, que domina cuatro 
idiomas. La obra está llena de arte y poesía. Ana María la 
escribió por la década de los 80. La redactó en alemán, 
italiano, inglés y castellano. 

El auditorio del MAAC en el Malecón 2000 presenció 
un lleno completo. La aceptación del público fue muy 
buena; por la concepción de la obra, por el mensaje, 
por el vestuario, pero sobre todo; por el valor de los 
16 personajes, actores y actrices, que demostraron sus 
habilidades y aptitudes artísticas.  
 
Las obras “Soñar, Soñar”, “Don Quijote que no es 
Ponce” y, “Tres Mares” han dejado y dejarán recuerdos 
imborrables, en quienes son parte de ella y en el público.  
Con estas iniciativas, se logra trasmitir el mensaje de que 
el paciente de la salud mental no es un ser aislado, es un 
ser especial y valiente, que lucha ante una sociedad que 
lo ha estigmatizado, y que ahora, gracias a una nueva 
visión, el Instituto de Neurociencias, le abre espacios 
para lograr su inclusión y aceptación social.

El Instituto de Neurociencias tiene previsto organizar más 
funciones de la obra, las mismas se llevarán a cabo en el 
auditorio del MAAC; las fechas y horarios, se comunicarán 
oportunamente a todos los colaboradores de la Junta, 
de tal forma, que puedan asistir con sus familias, a este 
loable acto cultural y social.
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Institucional

¿Cómo está estructurada el área de Estadísticas, qué 
cobertura y alcance tiene en la JBG?
La Junta de Beneficencia de Guayaquil es una de las 
primeras organizaciones en realizar el esfuerzo de 
tecnificarse en esta área, que en su núcleo se encuentra 
conformada por 4 expertos en estadística, que coordinan 
actividades con los departamentos de Estadística de 
cada hospital y colaboran en la gestión de informes, 
analizando información, realizando proyecciones y 
desarrollando herramientas estadísticas para la toma de 
decisiones e investigaciones médicas que permitan a cada 
dependencia disponer de un mayor aporte científico. 

Actualmente nos hemos enfocado en los hospitales por 
ser los que requieren mayor demanda de información; 
sin embargo, se busca colaborar de forma exhaustiva con 
todas las dependencias de la Junta.
 
¿Cuál es la metodología utilizada para estructurar las 
estadísticas hospitalarias?
Nos basamos en la recopilación minuciosa de datos, 
mediante los reportes disponibles a través de los sistemas 
MIS y SCS, Sistema de Costos y Tarifas, Presupuestos, etc.

Consolidamos los registros obtenidos en una base 
estándar y homogénea para los cuatro hospitales, luego 
se procesa y se convierten los datos en información. 
Finalmente nos enfocamos en el diseño y presentación 
del informe según los temas de mayor relevancia.

¿Cuán difícil resulta la recolección de datos, teniendo en 
cuenta el volumen de pacientes de cada hospital?
En el caso de la Junta, cuyos hospitales poseen un sistema 
informático de salud acerca de los pacientes y los servicios 
prestados, la complejidad radica en la flexibilidad de 
reportes y calidad de la información manejada más que en 
el volumen y almacenamiento de los datos. Actualmente 
estamos en una etapa de transición, por el cambio del 

sistema informático hospitalario, pero pasada esta etapa 
se llegará a una estandarización de los conceptos para 
generar indicadores y reportes en los cuatro hospitales. 

¿Cuál es la clasificación que se realiza para obtener las 
estadísticas hospital por hospital y el global general?
Una vez que se tienen los datos, estos ya vienen clasificados 
por temas y hospital, a pesar de ser consolidados la 
clasificación se mantiene. Por ejemplo se tiene una base 
en la que sólo se registra información de las citas médicas 
por hospital: historia clínica, nombre, edad, médico, etc. 
Lo que permite analizar por cualquiera de las variables, las 
distribuciones de las citas atendidas y su comportamiento.

La importancia del cumplimiento de este rol se evidencia 
cuando se debe tomar decisiones basadas en información 
y no solamente en la experiencia o en el instinto, y 
respecto al área de salud se vuelve más sensible cuando 
se detectan enfermedades epidemiológicas o brotes que 
pueden ser de gran impacto en la población.
                                                                                                                     
Si no contáramos con cuadros estadísticos al día, no sólo 
que permitiríamos la desinformación como organización, 
, sino como nación puesto que no se sabría con certeza el 
estado en que nos encontramos, teniendo en cuenta que 
la salud es una rama esencial en el desarrollo de un país.

La importancia de las
Estadísticas Hospitalarias

Ing. Gino Domínguez
Director de Estadísticas Hospitalarias
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Salud

Se realizó la II Jornada de Neurología Clínica 
en el Hospital Luis Vernaza

Para este importante evento médico-académico, se contó con la presencia de expositores 
internacionales, docentes del Hospital Vernaza y de la UESS.

Los Directivos del Hospital Luis Vernaza, de la Junta de 
Beneficencia de Guayaquil, en coordinación con la Facultad 
de Medicina de la UEES y el Departamento de Docencia 
Hospitalaria, realizaron la II Jornada de Neurología Clínica, 
los días 20 y 21 de mayo del 2013.
 
Las Jornadas fueron coordinadas por el Dr. Miguel Flor 
Rodríguez, jefe de la Sala San Vicente de la casa de salud, 
y lideradas por el Dr. Pablo R. Castillo, Profesor Asistente 
de Medicina en el Departamento de Medicina del Sueño y 
Neurología de la Mayo Clinic.  Las charlas se desarrollaron 
con la presencia de médicos expositores internacionales de 
Mayo Clinic, Northwestern University de Chicago, Noran 
Neurology Clinic, Lutheran Medical Center de New York y 
Mcforland Clinic de Iowa.
 
En el evento se expuso como tema principal las 
“Enfermedades Cardiovasculares y Trastornos del Sueño”.  
Una de las charlas presentadas por estos profesionales 
del exterior, fue sobre el insomnio, que es la dificultad 
para conciliar el sueño, la persona durante el día puede 
manifestar cansancio, somnolencia, dificultad para 
concentrarse, ocurriendo al menos 3 veces a la semana.
La prevalencia de este desorden es de aproximadamente 
un 10% a un 20% en Norte América y Oeste de Europa.
 

Durante las jornadas también se incluyeron los temas 
de Parasomnias, Evaluación y manejo de hemorragia 
intracerebral, Enfermedad de pequeños vasos, entre otros.
 
Luego del primer día de conferencias, los médicos de la 
Mayo Clinic, realizaron visitas a pacientes hospitalizados 
en Salas de Medicina Interna y en el área de Emergencia, 
evaluando casos como hemorragia subaracnoidea y 
hemorragia intracerebral, e intercambiando opiniones 
con profesionales del área respectiva sobre la evolución y 
tratamiento de estas enfermedades neurológicas.
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Salud

En el Hospital Luis Vernaza se realizaron 
nuevos trasplantes de órganos

Gracias a la donación que promueve la campaña “Yo mantengo mi condición de donante de 
órganos”; se puede mejorar la calidad de vida de varias personas.

59 alumnos de la Universidad Estatal de Guayaquil forman parte de esta promoción. 

La cultura de la donación de órganos 
está siendo comprendida por muchas 
familias, esto ha permitido que las 
personas que, lamentablemente, 
sufren algún accidente grave o son 
diagnosticadas con muerte cerebral, 
puedan ser donantes de uno o 
algunos órganos.

El Hospital Luis Vernaza, como 
auténtico centro docente, recibe a 
internos de diferentes universidades 
a fin de que puedan prepararse, 
trabajar y realizar investigaciones 
científicas. El 3 de junio pasado se 
llevó a cabo la Sesión Inaugural del 
inicio de año lectivo 2013 – 2014 
y de las actividades académicas del 
Internado Rotativo de la Facultad de 
Ciencias Medicas “Dr. Alejo Lascano 
Bahamonde” de la Universidad de 
Guayaquil.
 
El evento, se desarrolló en el auditorio 
de la Benemérita Sociedad Médico-
Quirúrgica del Guayas, y contó con 
la presencia de autoridades de la 
Universidad Estatal de Guayaquil, la 
Junta de Beneficencia de Guayaquil 

El Hospital Luis Vernaza está acreditado 
para realizar trasplantes de córnea, 
riñón e hígado; para ello, cuenta 
con un equipo multidisciplinario 
preparado para cirugías de este nivel 
de complejidad.  En esta ocasión, se 
realizaron dos nuevos trasplantes de 
riñón y varios trasplantes de córnea. 

y del Hospital Luis Vernaza, así como 
también los 59 internos a los que la 
casa de salud acogerá en este año.

La inducción a los nuevos internos del 
Hospital Luis Vernaza, estuvo a cargo 
del Dr. Luis Fernando Gómez Rosales, 

Se inició el internado rotativo en el Hospital Luis Vernaza

Estas intervenciones, son supervisadas 
por el Instituto Nacional de Donación 
y Trasplantes de Órganos, Tejidos y 
Células, INDOT.

Entre los beneficiarios con trasplante 
de riñón, se encontraban Johanna, 
de 27 años y Alfredo de 33 años, 
quienes durante 7 años tuvieron que 
realizarse diálisis para sobrellevar sus 
enfermedades.

La Dra. Noralma Mosquera, Jefe del 
Servicio de Nefrología del Hospital 
Luis Vernaza, mencionó que Los 
pacientes trasplantados se recuperan 
satisfactoriamente y gracias a estas 
intervenciones podrán mejorar su 
calidad de vida.

Inspector Interhospitalario de la Junta 
de Beneficencia de Guayaquil.  En 
el acto, intervino también el Dr. 
Alberto Cordero, MSC, Coordinador 
Hospitalario de la Universidad Estatal 
de Guayaquil.
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Salud

Feria de proyectos del Hospital Enrique C. 
Sotomayor refleja el compromiso y el aporte de 

sus colaboradores en beneficio del paciente 
Cerca de 80 colaboradores de diversas áreas del hospital participaron en la I Feria de 
Proyectos cuyo objetivo es optimizar y mejorar los procesos de gestión hospitalaria.

Gracias a la iniciativa de las autoridades del Hospital 
Gineco-Obstétrico Enrique C. Sotomayor y los 
representantes de London Consulting Group se desarrolló, 
la I Feria de Proyectos, en la que los profesionales 
expusieron métodos para mejorar los procesos de 
atención al binomio madre-hijo.

Un total de 14 proyectos de mejora continua fueron 
presentados, gracias a la oportunidad que tuvieron los 
colaboradores de diferentes áreas del hospital para asistir 
a los Seminarios de Habilidades dictados por la empresa 
London Consulting. Los proyectos están enfocados en 
mejoras de áreas como Consulta Externa, Laboratorio 
Clínico, Mantenimiento, Hospitalización General y 
Privada, y buscan optimizar los procesos que agiliten la 
atención del binomio madre-hijo.

Para Rafael Paredes, Consultor de London, el hecho 
de que el personal presente propuestas de mejora, le 
da un valor agregado al proyecto, porque conocen la 
realidad del Hospital “estoy muy impresionado por la 
respuesta del personal, tanto en los seminarios como en 

la presentación de los proyectos; muchos de ellos buscan 
crear un impacto en la sociedad, esto traerá beneficios 
que se van a ver retribuidos en una mayor capacidad de 
atención”, expresó.

El impacto, la organización, la presentación de los 
proyectos fueron parte del esquema, lo que trajo un 
comentario muy entusiasta del Dr. Luis Hidalgo, Director 
Técnico del Hospital Sotomayor; “he tenido la oportunidad 
de apreciar los proyectos; son extraordinarias ideas 
que no son simplemente formatos teóricos, la mayoría 
cumple con las expectativas y son ejecutables, lo cual 
nos demuestra la capacidad del personal con resultados 
logrados en base a una investigación simple y corta”, 
señaló el Dr. Hidalgo.

Disminuir los tiempos de respuestas en el Laboratorio 
Clínico, mejorar los tiempos de atención en el área de 
Mantenimiento, optimizar la atención para el control 
de embarazos de alto riesgo en pacientes de cuidados 
intermedios; todo con el fin de brindar mayores beneficios 
para la institución y principalmente a los pacientes.
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Salud

Maternidad Enrique C. Sotomayor amplía 
atención odontológica a mujeres embarazadas

La consulta odontológica se la implementó desde hace 2 años, como parte del control prenatal 
integral que se ofrece a las mujeres gestantes que se atienden en el hospital.

El Hospital Enrique C. Sotomayor es uno de los pocos 
hospitales ginecológicos del área que otorga consulta 
odontológica a las mujeres embarazadas. Lo implementó 
para dar atención de salud integral a las pacientes 
gestantes que acuden a la Consulta Externa. Los 
médicos ginecólogos tratantes las derivan a la Consulta 
Odontológica para que se hagan el control y generar una 
cultura para la atención y cuidado de la salud bucal.

De manera permanente se viene trabajando en la 
necesidad e importancia de prevenir problemas dentales 
que afecten la salud de la mujer e incluso del nuevo ser. Los 
resultados que reflejan las estadísticas señalan un aumento 
en la atención promedio que va de 50 a 60 pacientes 
por día. Este incremento, motivó la implementación de 
un nuevo módulo con equipos de última tecnología para 
brindar una mejor y mayor atención a las pacientes de 
Consulta Externa y diferenciada del IESS.

“Detectar focos infecciosos que puedan derivar en una 
futura cirugía o afecten la salud del bebé; así como la 
pérdida de piezas dentales, por caries no tratadas a 
tiempo, que es muy frecuente en mujeres embarazadas, 
es el objetivo que tenemos”, destaca el Dr. Mauro Viteri, 
Jefe del Servicio de Odontología. 

La higiene y seguridad para el paciente es fundamental 
por lo que, el área de Odontología, ha incorporado un 
equipo para el lavado ultrasónico, es decir, una correcta 
esterilización de los instrumentos, para mantenerlos en 
óptimas condiciones para su uso. 

Son tres los especialistas que atienden, simultáneamente, 
de lunes a viernes, de 07h30 a 15h30 para las pacientes 
de la Consulta Externa de la Maternidad y de 07h30 a 
18h00 para las pacientes de call center del IESS. 
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Salud

Costureras del Instituto de Neurociencias 
hilvanan sueños

Telas, máquinas de coser, reglas, alfileres, hilos, tijeras y agujas son las herramientas que utilizan las 
11 mujeres que laboran en el departamento de Ropería y Costura del Instituto de Neurociencias.

La mayoría tienen más de 30 años 
cosiendo todo lo que es ropa de 
cama, toallas, mandiles para los 
médicos y enfermeras, y los infaltables 
uniformes que usaron los pacientes 
por muchas décadas.

Son cinco modistas y seis auxiliares 
de costura. Ellas transitan por esos 
grandes cambios que ha dado el 
Instituto de Neurociencias. Han 
ampliado sus creaciones acordes a las 
tendencias que la moda hospitalaria 
lo requiere. Un cambio fue eliminar el 
uso de los uniformes en los pacientes. 
La reemplazaron con entallar ropa 
que reciben en donación. “Ciertos 
ajustes los hacemos al gusto de 
ellos. Subimos o bajamos el hilván; 
quiero la manga más corta, entre 
otros, son los pedidos que recibimos 
de los pacientes que, cual modelo, 
quieren la ropa a su gusto y medida”,  
dice Clara Cadena, quien se siente 
contenta por el trabajo que hace junto 
a sus compañeras.

Sin duda alguna, este trabajo de 
moldes y trazos, de cortar y armar, 
les ha dado muchas satisfacciones. 
Ahora, se sumó el reto de confeccionar 
el vestuario y elementos de la 
escenografía que utiliza el elenco de 
teatro “Soñar, Soñar”, para darle vida 
a sus obras.

“Don Quijote que no es Ponce” utilizó 
trajes de la época medieval; fueron 
confeccionados con amor por esas 
manos que ya presentan las huellas 
del tiempo, pero que siguen cosiendo. 

Fue un reto y una motivación para 
este grupo de mujeres que salieron de 
la rutina de hacer uniformes con un 
patrón definido, para junto al Director 
de teatro, proponer y confeccionar los 
diseños de los trajes de los actores, 
demostrando creatividad y pasión por 
lo que hacen.

Martha Durán, Jefa del Departamento, 
dice que este es un trabajo que 

les gusta, porque pueden aportar 
ideas acordes a las necesidades 
del usuario. “Nos alegra tener que 
combinar colores, tomar las medidas 
a los “actores” y ser parte de este 
proyecto.  Estamos muy entusiasmadas 
y colaboramos con lo que se nos 
solicite”, manifestó, mientras con sus 
compañeras nos mostraban varios de 
los trajes ya elaborados.
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El Instituto de Neurociencias 
organizó foro-taller sobre 

prevención del suicidio
El suicidio es un problema multicausal. El factor 
común más importante, es la presencia de un trastorno 
psiquiátrico, fundamentalmente, la depresión y el abuso 
en el consumo de alcohol u otras sustancias; por lo que 
es un problema para el que existe tratamiento disponible. 

Para el expositor Dr. Alejandro Gómez Chamorro, experto 
chileno en suicidio, la importancia de la prevención radica 
en cómo los profesionales pueden bajar el riesgo de 
suicidios; lo primero es detectar el riesgo; “el profesional 
tiene que ser capaz de identificar a aquellos pacientes 
que tienen mayor riesgo, así podrá determinar cuál es la 
tendencia suicida que presentan. Los hombres son más 
proclives, principalmente porque no buscan ayuda, tienden 
a aislarse frente a los problemas y utilizan métodos que no 
dan tiempo para la intervención”, manifestó.

El Dr. Fabrizio Delgado, Director Técnico del Instituto de 
Neurociencias, enfatizó que “es muy importante que los 
médicos de los servicios de urgencias, sepan identificar a 

 Centro de Educación Complementaria del Instituto de 
Neurociencias inició año lectivo

Administrado por las damas voluntarias de ASVOLH, el 
Centro de Educación Complementaria “María Eugenia 
Plaza de Plaza”, viene funcionando desde hace 19 años en 
el Instituto de Neurociencias, ofreciendo apoyo psicomotriz, 
social y cultural a un grupo de pacientes de la salud mental 
que año a año cursan los diferentes niveles educativos.

El profesor, Lcdo. Fabián Macías, dirigió el primer día de 
clases donde los alumnos demostraron conocimiento, 
destreza y razonamientos sobre preguntas de historia y 
aritmética. “La idea es que ellos aprendan a manejarse en 
la comunidad y que se sientan útiles y parte de ella” afirma 
Mariana Villacís, Coordinadora del Centro Educativo. 

los pacientes que llegan por esta causa, para que empiecen 
un tratamiento adecuado”. Mientras, el Dr. Alejandro 
Gómez, recalcó la importancia del afecto y comprensión 
de la familia y la sociedad, “no hay que estigmatizar, , 
sino incrementar la cercanía y mantener un diálogo, sin 
enjuiciarlo.  Hay que abrir canales de comunicación y 
confianza para que la persona pueda explicar lo que le 
pasa; y luego buscar el apoyo profesional y familiar”.

Reciben clases de matemáticas, gramática, manualidades, 
valores y comportamiento social, acorde a sus capacidades.
 
Los alumnos pertenecen a las diferentes salas de 
hospitalización y de los Hogares Protegidos que el 
Instituto de Neurociencias ha conformado para aquellos 
pacientes que, tras un entrenamiento, se muestran aptos y 
en condiciones estables para vivir en comunidad. Patricia 
Arce, es una de ellas. Con mucha paciencia y dedicación 
está aprendiendo a leer y a desarrollar otras actividades 
que la han ayudado a ser parte del primer hogar protegido, 
donde convive con 5 compañeras más.
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El Padre Ángel Rodríguez Guerro brindó interesante ciclo 
de conferencias en el Hospital de Niños Roberto Gilbert

Las tres conferencias desarrolladas por el sacerdote Ángel 
Rodríguez Guerro, Doctor en Bioética de la Universidad 
de Europa, Pontificio Ateneo Regina Apostolorum de 
Roma, y Magíster en Filosofía en la Universidad Pontificia 
“Angelicum” de Roma; motivaron al equipo de médicos, 
enfermeras, personal administrativo y asistentes de los 
hospitales públicos y clínicas de la ciudad.

En el primer tema; planteó, desde la perspectiva del equipo 
de salud, cómo tratar un problema, sin contaminarse con 
el problema. Explicó que los equipos de salud, están 
sometidos a una carga cada vez mayor de problemas 
médicos y psicosociales; dicha situación los puede llevar 
a padecer el “Síndrome BURNOUT” que significa que se 
están quemando o desgastando en su labor, resaltó la 
importancia de aprender a evitar esta situación. 

El segundo día, el tema fue “relación médico paciente: 
hacia la humanización de la salud”, destacó que 
la medicina es una empresa moral, lo que crea en la 
profesión una responsabilidad colectiva y recíproca. 
“El conocimiento médico no puede ser privado, ni un 
negocio para el cuidado del enfermo”, enfatizó. 
Finalmente, en la ponencia sobre el “Liderazgo ético y 
sus valores”, acotó que el ser humano es más que su 
biología, que su psicología; habló de que no agotamos 
la definición del hombre ni leyendo todos sus genes, ni 

Los temas tratados fueron: “Auto cuidado de los equipos de salud: El cuidado del cuidador”; la “relación 
médico paciente: Hacia la humanización de la salud” y, el “liderazgo ético y sus valores”. 

definiéndolo como un ser en sí, consigo, para sí o para 
la sociedad. El hombre no es solo ser: el hombre es, “ser 
más”.

La Lic. Ana Guzñay, Coordinadora de Gestión de 
Enfermería del Hospital de Infectología del Ministerio de 
Salud, destacó las charlas, “porque vamos a identificar 
ciertos conflictos o situaciones que producen que el 
cuidador no preste un cuidado de calidad. Respecto a la 
humanización en salud, en la parte de enfermería, hay 
que trabajar bastante, tanto en el sector público como 
privado; como dice el Padre Ángel, 50% humanización y 
50%  ciencia y tecnología”.
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Reubicación y ampliación de la farmacia del 
Hospital  de Niños Roberto Gilbert para optimizar 

la atención a los usuarios

Su reubicación y ampliación se la 
hizo con el objetivo de optimizar el 
servicio que se ofrece a los usuarios 
de consulta externa, hospitalización 
y emergencia. Es atendida por 
personal capacitado, en un espacio 
que brinda las facilidades para la 
venta de recetas médicas de manera 
segura y eficiente.
 
La nueva área de la farmacia está 
ubicada en la Consulta Externa y 
atiende al público en siete ventanillas 
en los diferentes turnos, que cubren 
las 24 horas del día los 365 días del 
año, en el caso de hospitalización y 
emergencia. Cuenta con un variado 
stock de medicina de calidad 
garantizada de uso y consumo 
humano, medicamentos genéricos 
y de especialidades farmacéuticas, 
productos biológicos, insumos, 
dispositivos médicos, entre otros, 
que demanda la medicina para 
el tratamiento de las diferentes 
patologías diagnosticadas.

 Tiene amplios espacios de bodegaje 
y perchas que permiten una mejor 
ubicación e identificación de los 
medicamentos, sea por orden 
alfabético o por laboratorio, para 
una rápida atención al usuario.  

Uno de los aspectos importantes 
que destaca la Jefa de la Farmacia, 
Dra. Elizabeth Maldonado, es que 
cuenta con todos los permisos de 
funcionamiento y licencia para 
la venta de medicamentos que 

contengan sustancias estupefacientes 
y psicotrópicas que son demandados 
para determinadas patologías o 
tratamientos, como la Unidad de 
Quemados con que cuenta este 
Hospital de la Junta de Beneficencia 
de Guayaquil. Existe un severo 
control en el expendio de estos 
productos y un reporte permanente a 
las autoridades de control,  por ello, 
todo medicamente de este tipo se 
vende con receta médica.





La Diabetes
GUÍA DE

SALUD
La diabetes es una enfermedad que afecta el modo en que el cuerpo utiliza 
el azúcar (glucosa) que está viajando por la sangre. La glucosa viene de los 
alimentos que ingerimos a lo largo del día, y esta, es la mayor fuente de 
energía para estimular todas las funciones del organismo.

A continuación, presentamos una serie de consejos generales sobre una 
alimentación saludable que debe llevar una paciente con diabetes, sin 
embargo, es necesario que el paciente acuda al endocrinólogo y a la 
nutricionista para adaptar a sus necesidades la dieta y su tratamiento con 
insulina.

Come muchas frutas y vegetales. Se puede jugar intentando elegir frutas y 
vegetales de los colores del arco iris para tener una mayor variedad.

Consume de preferencia vegetales sin mucho almidón como espinacas, 
zanahoria, brócoli, arvejas.

Consume harinas no procesadas como por ejemplo arroz o pasta integral.

Incluye en tu dieta pescado de 2-3 veces a la semana

Elimina toda la grasa visible de las carnes antes de cocinarlas.

Consume productos lácteos semidescremados o descremados.

De ser posible utiliza aceite de oliva para cocinar y si no utiliza aceite 
en vez de mantequilla, margarina o manteca ya que son ricas en grasas 
saturadas y grasas trans.

El agua es la bebida de elección, puedes consumir cuanto quieras. Evita 
las colas y los jugos ya que aportan mucha azúcar.

De postre puedes tomar fruta, o yogurt

Recuerda tomar las porciones adecuadas para tu edad para evitar perder 
o ganar peso.

Mantén un horario regular de comidas y no te saltes ninguna comida!

Realiza ejercicio físico.

 Mgs. Gabriela Peré
Jefe de Área de Nutrición
Hospital de Niños Dr. Roberto Gilbert 
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Renzo Arguello oriundo del Cantón Ventanas es una 
persona soñadora, entusiasta, positiva… aunque con una 
particularidad; hace algunos años después de graduarse 
de la Universidad Católica como Zootecnista, sufrió un 
terrible accidente que marcaría para siempre su vida.

Su mente se traslada hacia aquel triste recuerdo, nos cuenta 
que al salir de la hacienda donde realizaba una maestría, 
recibió tres disparos, el sonido de los disparos aún retumba 
en su cabeza, lo recuerda como si fuera ayer.

“Quedé con traumas físicos y psicológicos, me destrozaron 
la vida, tengo dificultad para caminar, perdí el sentido 
auditivo casi en el 85%, perdí la visión de uno de mis ojos (el 
derecho).  En ese entonces, gracias a Dios, recibí la ayuda 
de la Junta de Beneficencia por medio del Hospital Luis 
Vernaza, recuerdo tanto al Dr. Sergio Del Cioppo, quien 
me atendió el tiempo que pasé ingresado, y quien dio por 
completo todo su tiempo para sanarme”.
 
Nos cuenta que al poco tiempo del accidente su esposa 
viajó al exterior para mejorar la situación económica, 
pero nunca volvió, lo abandonó y luego se llevó a su hija 
Pamela, dejándolo con sus dos hijos. Actualmente su hijo 
Máximo vive independientemente quedándose únicamente 
con su hijo Carlitos de 11 años.

“Yo buscaba trabajo en lo que había, la situación era 
crítica, Carlitos me ayudaba a vender caramelos, recuerdo 
que me decía “papi, quiero estudiar en un colegio bonito” 
y yo sufría al saber que no se lo podía dar. Hace un año me 

vine a Guayaquil, lleno de esperanza y pidiéndole a Dios 
que me abra una puerta..., hasta que sucedió, gracias a un 
reportaje en un programa de televisión (Calle 7 de TC) 
la Junta de Beneficencia de Guayaquil se enteró de mi 
caso, y de inmediato me extendieron una mano amiga.”

Nos comenta entusiasmado que la Lotería Nacional le 
dio un capital de 510 dólares para venta de lotería, y 
que la Junta le otorgó una beca completa a Carlitos para 
que estudie en la Unidad Educativa José Domingo de 
Santistevan, “mi hijo está educándose en el Santistevan, 
le han dado uniformes, sus útiles, expreso escolar, le dan 
todo, él es inteligente, y sé que le enseñarán esa voluntad 
de ayuda desinteresada, ese amor hacia el prójimo”.

Actualmente Renzo está recibiendo atención médica 
en el Hospital Luis Vernaza, en las especialidades de 
Endocrinología, Otorrino y Oftalmología.

Carlitos muy emocionado nos cuenta que, “me gusta el 
colegio, es grande, estoy contento por esta oportunidad 
valiosa, a mi Papi lo van a operar de la vista, pero primero 
le tienen que controlar el azúcar”

Renzo: “Quiero agradecerle de todo corazón a la Junta 
de Beneficencia de Guayaquil que me ha dado tanto, 
por medio de la ayuda de excelentes médicos y personas 
desinteresadas. Le pido a todos que compren lotería para 
que este tipo de ayuda siga dándose a personas como yo 
que tanto necesitamos, no me cansaré de repetirlo, que 
estoy sumamente agradecido con la Junta”.

“Gracias a la Junta, mi hijo y
yo hemos vuelto a sonreír”

Gracias a la ayuda oportuna de la Junta de Beneficencia de Guayaquil,
Renzo y Carlitos podrán tener un futuro mejor.

Renzo y Carlitos Arguello
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“Que Dios siempre bendiga a la Junta por 
esa labor y por ese amor de ayudar a los que 

más necesitan”

Tanya Jiménez tiene 21 años de edad, es madre soltera 
de tres hermosos niños a los que brinda todo su cariño y 
atención ella sola. El último de ellos se llama Jean Pierre 
tiene 1 año de edad, es un niño alegre y activo pero 
con un grave problema, el cual por los escasos recursos 
económicos de Tanya no ha podido superar, Jean Pierre 
nació con labio fisurado y paladar hendido. Tanya 
recuerda que esperaba con ansias la llegada de su bebe, 
que contaba los días para tenerlo en sus brazos.

“Lo amo desde el primer día, sin importar en qué 
condiciones haya llegado. Fue muy duro para mí, ver que 
nació con este problema, tenía dificultad para alimentarse, 
el no pudo tomar el seno porque no podía succionar bien, 
cuando le dábamos su biberón se le regresaba la comida 
por la nariz, tuve que usar chupones especiales para 
poderlo alimentar, me sentía muy asustada y preocupada, 
no sabía qué hacer, a dónde acudir”.

La Junta de Beneficencia de Guayaquil conoció mi caso 
a través de RTS en el programa Noticia en la comunidad, 
yo necesitaba ayuda para poder operar al bebe, porque 
mi situación económica es muy mala y no cuento con 
recursos para pagar la operación.

Gracias a la Junta, me derivaron al Hospital de Niños 
Roberto Gilbert Elizalde, aún recuerdo ese día, era 3 
de junio, fue el día más feliz de mi vida, fue cuando lo 
operaron y quedo perfecto como todo niño, en el hospital 
me brindaron toda esa atención hermosa y ese cariño 
durante todo el tiempo, me dieron la gratuidad total en 
todos los servicios, las medicinas, los controles médicos, 
incluso esta programada la cirugía final de la corrección 
del paladar hendido, la cual también la cubre el hospital. 

“Estoy muy agradecida por haberme ayudado, porque 
gracias a la Junta puedo tener la alegría que tengo ahora. 
Jean Pierre está más contento, es un niño muy activo y se 
siente bien, yo como su mamá lo veo muy bien, con su 
carita muy bonita. Ahora la vida de él es normal, come, 
juega, se ríe”.

Me siento muy agradecida de todo corazón con la Junta 
de Beneficencia de Guayaquil y el Hospital Roberto 
Gilbert, a todo su cuerpo médico por dejar a mi hijo 
tan hermoso y por la linda donación de una cuna y una 
cómoda para Jean Pierre, que me hacia muchísima falta. 
Que Dios siempre bendiga a la Junta por esa labor y por 
ese amor de ayudar a los que más necesitan.

Tanya Jiménez y su hijo Jean Pierre



22

Proyectos

Así lo dio a conocer el Dr. Werner Moeller, Director de la 
Junta de Beneficencia de Guayaquil, tras un recorrido en 
la construcción de la obra que se realiza junto al Hospital 
de Niños Roberto Gilbert. “Hemos constatado el avance 
de la construcción de la Nueva Maternidad, que nos alegra 
anunciar su ampliación gracias a la nueva donación de 
John Paulson. Estamos dentro del cronograma para iniciar 
la atención y contribuir, grandemente, al sistema de salud 
para atender al binomio madre-hijo de escasos recursos 
económicos del país. Esta nueva Maternidad junto con el 
Hospital de Niños Roberto Gilbert, constituirán el centro 
materno infantil más grande de Latinoamérica, con 450 
camas y 500 cunas”, explicó el Dr. Moeller.

Los 7 millones de dólares servirán para las obras 
adicionales, que significan una ampliación de 7 mil m2, 
los que se suman a los 33 mil m2 del proyecto original. 
Como resultado de estos cambios se incrementó el 
presupuesto a 44 millones de dólares por lo que se 
resolvió, por parte de los donantes, Junta de Beneficencia 
de Guayaquil y la Fundación Paulson de Estados Unidos, 
aportar equitativamente 22 millones de dólares.

La demanda siempre creciente hizo que la Junta de 
Beneficencia de Guayaquil proyecte la construcción de 
una nueva Maternidad con una capacidad mayor a la 

John Paulson hace nuevo aporte de 7 millones de dólares 
para ampliación de nueva Maternidad

Los 7 millones de dólares servirán para las obras adicionales, que significan una ampliación de 7 
mil m2, los que se suman a los 33 mil m2 del proyecto original. 

demanda, proyecto que se está plasmando gracias al 
respaldo de la Fundación que lidera el señor John Paulson 
cuyo padre, Alfredo G. Paulson, fue ecuatoriano.

El Director de la Junta de Beneficencia de Guayaquil, 
estuvo acompañado de los ingenieros Oscar Orrantia 
Vernaza, Julio Guzmán Baquerizo, Leopoldo Amador 
Pontón, Francisco Sola Medina, miembros de Institución y 
del Arq. José Furoani e Ing. René Vacas, responsables de 
la construcción.
   
El cronograma de la obra tiene un avance del 16%. En 
la parte estructural un 75% de volumen está construido 
y un 20% de los trabajos de albañilería. Se han iniciado 
la instalaciones eléctricas, sanitarias, y luego seguirán las 
de especialidades como mecánica, aire acondicionado, 
ventilación y comunicación.

Debemos recordar que la actual Maternidad Sotomayor 
fue construida en 1948, hace 65 años, tiempo en el que 
ha atendido a más de 2 millones de pacientes y cerca de 
un millón seiscientos mil nacimientos.

La nueva Maternidad Alfredo G. Paulson tendrá 5 pisos, 
parqueo para más de 350 vehículos y todas las áreas 
para atender la salud del binomio madre-hijo.
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En la actualidad, es de suma importancia 
contar con un área de diagnóstico por 
imágenes con tecnología de punta, 
ya que en el diagnóstico de la gran 
mayoría de las enfermedades, el 
apoyo que entregan los estudios por 
imágenes es fundamental, médicos 
de diversas áreas requieren un centro 
especializado que actúe con rapidez 
y seguridad para definir el tratamiento 
apropiado para sus pacientes.

En este marco la JBG ha decidido 
incorporar un moderno sistema 
en el área de Diagnóstico por 
Imágenes llamado RIS/PACS, (RIS-
Sistema de Información Radiológica 
y PACS-Sistemas de Comunicación 
y Almacenamiento de Imágenes) 
el que en su primera etapa, se está 
implementando en el Hospital de 
Niños Roberto Gilbert para después 
pasar a funcionar en los 4 hospitales.

¿Qué es el RIS/PACS?
RIS/PACS, es el Sistema integral de 
información para la gestión global 
administrativa, funcional, documental 
y clínica del área de diagnóstico 
por Imágenes. Este sistema archiva 
imágenes radiológicas digitalizadas 
por paciente, las coloca en red y 
proporciona un acceso rápido y 
fácil a la información, que estará a 
disposición de los médicos desde la 
base de datos del paciente.

RIS/PACS - Moderno y avanzado sistema de gestión 
de los departamentos de imagenología de la Junta

Este sistema se convertirá en una 
ventaja diferenciadora ya que posibilita 
el reemplazo de las placas radiológicas 
convencionales por una imagen 
digital de alta resolución. Una de sus 
ventajas es que elimina la posibilidad 
de extravío de los exámenes y facilitan 
la realización de todas las copias que 
sean necesarias. A esto se suma la 
informatización completa del Servicio, 
lo que se traduce en una disminución 
notable en los tiempos desde la 
realización de un estudio hasta que 
se encuentre disponible para los 
pacientes y médicos solicitantes.

El Dr. Pablo Landívar, Jefe de 
Diagnóstico e Intervenciones del 
Hospital Vernaza nos comenta que, 
“Actualmente archivamos las placas, 
y si uno quiere verla en otra área no 
es inmediato, siempre con las placas 
existen problemas, con RIS/PACS 
podremos verla donde sea, no solo en 
el hospital sino vía internet”.

“Nosotros atendemos alrededor de 
900 pacientes por día, y si uno tiene 
900 placas es un volumen que no 
se puede guardar. Ahora la ley para 
la medicina laboral exige guardar 
25 años las imágenes. Pero, ¿Cómo 
guardas imágenes que se deterioran 
por 25 años? La única forma es un 
archivo digital, ahora es una necesidad, 
tenemos que estar actualizados”.

La Lcda. Brenda Tovar, Supervisora 
Administrativa nos explica que, “El 
RIS/PACS es un sistema que permitirá 
mejorar considerablemente la gestión 
para este tipo de departamentos 
complejos, y una de las bondades a 
nivel administrativo es que vamos a 
tener al alcance toda la información, 
los parámetros, los indicadores sobre 
los volúmenes de las atenciones, la 
facturación, producción por médico, 
por tipo de examen, todo en realidad”.

El Tlgo. Stalyn Sánchez, uno de los 
usuarios claves que se capacita en el 
Hospital de Niños Roberto Gilbert como 
parte del proceso de implementación 
del RIS/PACS, dijo, ”Nos encontramos 
en la etapa de integración del SIH con 
RIS/PACS, es decir, el levantamiento 
de toda la información. Una vez que 
la integración este hecha, vendrán 
especialistas de Colombia con el 
objetivo de capacitar a los usuarios 
claves para que luego podamos 
enseñarlo al personal del hospital” .

Las ventajas de este sistema son 
innumerables, no solo para el 
especialista en imágenes, sino para 
todos los médicos, se traduce en que 
van a tener más herramientas para 
poder ofrecer un diagnóstico oportuno, 
más acertado. RIS/PACS significa una 
mejora considerable para el flujo de la 
atención al paciente.
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Con un impresionante y vistoso desfile, se 
iniciaron las olimpiadas en la Unidad Educativa 

Mixta José Domingo de Santistevan
Con un marco de colorido y alegría, que contagió a los padres de familia, la Unidad Educativa José 

Domingo Santistevan, inauguró las Olimpiadas Deportivas 2013-2014 en el nivel secundario.

Desfilaron veintiocho cursos, con 
estudiantes de octavo de básica hasta 
tercero de bachillerato. Sus integrantes 
y dirigentes vestían atuendos que 
caracterizaban a diversos personajes, 
como cantantes nacionales y 
extranjeros. De entre ellos, se eligió 
la mejor caracterización, la del artista 
Park Jae-Sang (PSY), representado 
por estudiantes del Segundo Curso 
de Bachillerato, de la especialización 
Instalaciones, Equipos y Máquinas 
Eléctricas.

Los estudiantes del Décimo Grado 
Paralelo B, representaban a Los Súper 
Monkeys Deportistas, y obtuvieron el 

primer lugar como el equipo mejor 
uniformado. La mejor pancarta fue 
para Boca Junior, presentada por 
el Décimo Grado, Paralelo D.  La 
distinción como Señorita Deporte, 
fue otorgada a Ericka Villa Peralta, 
estudiante del Noveno Grado 
Paralelo D.

Las Olimpiadas, tienen como 
objetivo, impulsar la participación de 
los jóvenes estudiantes en actividades 
deportivas sanas. En este acto, 
estuvieron presentes autoridades, 
profesores, personal administrativo y 
de servicio de la Unidad Educativa.
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La Unidad Educativa Santa Luisa de Marillac, 
incorpora equipos de última tecnología para

la enseñanza a sus alumnas

La Junta de Beneficencia de Guayaquil procura una 
educación en valores, sin dejar a un lado la integración 
de la tecnología actual en sus unidades académicas, 
como ocurre en la Unidad Educativa Sta. Luisa de Marillac 
donde se han incorporado: pizarra/pantalla touch con 
software interactivo, proyectores de alta resolución; 
torsos para simulación de Reanimación y Resucitación 
Cardiopulmonar (RCP), en niños, adolescentes, adultos 
y adultos mayores; brazos electrónicos para la práctica 
del control de la presión arterial; material que se 
complementa con los simuladores de parto.

“Estos equipos nos permiten tener clases más dinámicas, 
unir el contenido teórico con la práctica; interactuar con 
la información que necesitamos aprender, además, tener 
contenido digital, ya sea trabajados por nosotros o por los 
maestros, con la teoría y la práctica al mismo tiempo; aquí 
nos preparan para un mundo actual, es decir, un mundo 
tecnológico”, señaló Marla Garófalo, estudiante de tercer 
año de la especialización Químico Biológicas.

La Lcda. Ana Salgado, docente de enfermería, habló del 
interés que despierta en las estudiantes con las clases 
participativas, “están motivadas, les enseñamos los tipos 
de cuidado que deben tener frente a los procedimientos 
de enfermería porque ellas serán parte fundamental 
del equipo de salud para dar una mejor atención al 
paciente”, expresó

“El laboratorio de enfermería lo actualizamos 
constantemente, cada uno de estos equipos y/o 
simuladores que están en el laboratorio tienen un alto valor 
económico, sin embargo, el Sr. Carlos Vergara, Inspector, 
y la Ing. Gina Rosero, administradora, hacen esfuerzos 
para adquirirlos por la importancia de las prácticas con 
los pacientes en un ambiente real”, destaca la Dra. Lupe 
Garay de Ruiz, Rectora de la Unidad Educativa, lo que 
constituye una garantía en el aprendizaje y una alta 
calificación profesional.
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Estudiante becario de la Unidad Educativa José Domingo de 
Santistevan ve con los ojos de la razón, el alma y la esperanza

Paúl Llontop, tiene 18 años, es oriundo 
de Perú y tramita su nacionalización. 
Vive hace cuatro años en Guayaquil. 
Cursa el 3er año de Bachillerato 
de Administración de Sistemas, en 
la Unidad Educativa José Domingo 
Santistevan. Paúl es no-vidente y es 
un ejemplo de superación. La Unidad 
Santistevan lo acogió y en ella ha 
encontrado solidaridad.
 
Paúl nació prematuro, con 
desprendimiento de retina. La luz 
de la incubadora le afectó la visión 
en uno de sus ojos y perdió la visión 
total a los 8 años. En ese tiempo Paúl 
logró distinguir colores, paisajes, 
rostros y formas que mantiene en su 
memoria y le han servido para, ahora 
en la obscuridad, visualizar lo que 
necesita ver.
 
Su forma de expresarse trasmite 
serenidad, calidez y sabiduría, es 
que Paúl ve con los ojos del corazón, 

donde alberga nobles sentimientos 
y grandes sueños por los que lucha. 
“Quisiera ser Presidente del Perú o 
del Ecuador, si logro nacionalizarme 
ecuatoriano”, dice mientras esboza 
ideas sobre política y economía. 
“Me gustaría transformar el Ecuador 
en una potencia, ya que tiene los 
recursos para hacerlo”, destaca.

Al llegar al Ecuador recibió amor y 
solidaridad. La Junta de Beneficencia 
de Guayaquil, le ha otorgado una 
beca completa en los últimos 3 años 
en la Unidad Educativa José Domingo 
Santistevan. Sus compañeros son 
el componente importante en 
este círculo solidario que hacen 
de todos los días de Paúl, un día 
mejor. “Aunque conozco el Colegio, 
siempre hay alguien que me ayuda, 
no solo en el caminar, , sino en las 
tareas estudiantiles”, afirma muy 
agradecido.
 

“Paúl, es un alumno más en la clase” 
señala su profesor, Francisco Ganan, 
no solo por la habilidad y destreza 
que tiene en el manejo del sistema 
Braille, , sino por su inteligencia para 
desenvolverse en clase y aprovechar 
las facilidades que el colegio le 
brinda para su estudio, como es la 
instalación del programa Jaws en el 
computador que utiliza. El programa 
es un lector de texto de pantalla que le 
facilita el aprendizaje teórico, explica 
el profesor de Implementación y 
Aplicaciones Informáticas.

Paúl desea aprender a tocar la guitarra. 
Su papá, profesor de la materia, le 
va a enseñar. Aspira a entrenar Kung-
fu y practicar natación. Es un joven 
ejemplar que, ante la adversidad, 
decidió destacarse y no amilanarse. 
Así hablan sus altas calificaciones, su 
sinceridad, su sencillez y sobre todo 
la “clara visión” para ver la vida con 
el color que él la quiere ver o como 
él la siente. “Otros no pueden ver lo 
que yo veo”, manifestó, emocionado 
mientras lo acompañábamos a seguir 
preparándose.





Adultos Mayores
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Hogar Corazón de Jesús agasajó a los 
padres en su día

Más de un centenar de adultos mayores, que alberga 
el Hogar Corazón de Jesús, estuvieron presentes para 
celebrar y disfrutar del agasajo organizado por el Día del 
Padre. Con su paso tembloroso y con alegría desfilaron 
los representantes de las salas San José, San Antonio, 
San Vicente y del Pensionado. 

En ellos, el paso del tiempo que reflejaba en su caminar, 
en los surcos de sus rostros, que son huellas indelebles de 
los años vividos y de la experiencia recogida a lo largo 
de sus vidas. La elección del Padre Símbolo recayó en 
Antonio Torres de 83 años, quien reside desde hace seis 
años en el Hogar.

“Estamos felices en este hogar donde nos atienden y nos 
cuidan con cariño y dedicación en el ocaso de nuestras 
vidas”, nos manifestó Don César García, un tanto ansioso 
porque esperaba la visita de sus hermanos para tener 
compañía en esta celebración.
 

Todos los adultos mayores celebraron el Día del Padre 
de manera anticipada, con mucho entusiasmo, bailando, 
cantando o mirando y atendiendo el desarrollo del 
programa que habían establecido un grupo de alumnos 
de la Unidad Educativa José Domingo Santistevan, que 
con su creatividad y juventud pusieron la nota jocosa y 
musical durante el agasajo. 

Don Antonio se mostró como todo un Rey. Si bien, los años 
lo han afectado en su capacidad motriz y se mantiene en 
una silla de rueda, su carácter sigue firme. Nos comentó 
muy ligeramente sentirse bien en compañía de quienes 
son ahora su familia y sus amigos.
 
Así, celebraron el Día del Padre en este hogar, donde el 
Corazón de Jesús, emana todo el amor, la sabiduría y 
la paciencia que el personal de esta dependencia de la 
Junta de Beneficencia de Guayaquil brinda a los más de 
400 adultos mayores, entre hombres y mujeres, que se 
encuentran asilados.  
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Condecoraciones

Cámara de Comercio de Guayaquil, entregó 
la condecoración Centenario a la Junta de 

Beneficencia de Guayaquil

Durante la sesión solemne por los 124 años de creación 
de la Cámara de Comercio de Guayaquil, el Dr. Eduardo 
Peña Hurtado, hizo la entrega de las tres máximas preseas 
que otorga el ente empresarial, La Condecoración 
Centenario le fue entregada a la Junta de Beneficencia 
de Guayaquil. 
  
Previo a la entrega de las distinciones, el Dr. Peña Hurtado 
habló de los emprendedores, de las oportunidades 
que se presentan y aprovechan en beneficio social 
por la experiencia y el conocimiento, donde aparecen 
la ciencia y la academia con la empresa, que con la 
responsabilidad social y ambiental están ayudando 
a la evolución, creando desarrollo y bienestar para 
la gente y los países. “En la Cámara de Comercio de 
Guayaquil estamos comprometidos con ese proceso. 

Rescatamos, reconocemos, del pasado las mejores 
prácticas, los mejores ejemplos.  Prueba de ello son los 
galardonados de esta noche: el compromiso y servicio 
filantrópico incomparable de la Junta de Beneficencia 
de Guayaquil, la visión empresarial de don José Antón 
Díaz, y el trabajo arduo y constante de Sonia Mejía en 
la Casa del Cigüeñal”, destacó el Presidente de la 
Cámara de Comercio de Guayaquil quien enumeró de 
manera amplia a una serie de instituciones, empresas, 
organizaciones y sus representantes, así como el apoyo y 
compromiso otorgado por su Directorio.

“Proyectamos hacia el mañana las oportunidades. 
Ustedes y la Cámara, estamos desarrollando un mejor 
país, fortaleciendo un gran Guayaquil y construyendo 
una mejor Cámara”, concluyó.
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JBG y los Medios

Junta de Beneficencia de Guayaquil inauguró campeonato 
de fútbol con participación de Medios de Comunicación 

Una fiesta deportiva se vivió en el 
Centro Recreacional y Deportivo del 
Norte de la JBG. El colorido de los 
equipos y la belleza de las madrinas 
de los dieciséis medios participantes 
se entremezclaban con la algarabía 
que las barras mantenían. A la cita 
se hicieron presentes más de 280 
deportistas representantes de los 
diferentes medios de comunicación.

El gramado de la cancha los recibió 
al compás de la Banda de Música de 
la Policía Metropolitana. El Dr. Galo 
García Feraud, H. Miembro de la 
Junta de Beneficencia de Guayaquil, 
en representación del Director, 
inauguró el I Campeonato de Fútbol 
de Medios de Comunicación “Copa 
Solidaridad JBG 2013”, del que 
manifestó su complacencia. Dijo que 
la actividad deportiva es un Derecho 
Humano, “este es el antecedente 
para que en esta mañana deportiva 

tengamos la satisfacción de declarar 
inaugurado este I Campeonato de 
Fútbol de Medios de Comunicación. 
Que el deporte sea para el beneficio 
de todos ustedes, que el deporte 
anime la hermanación de la actividad 
profesional y constituya un medio 
de mejor desarrollo para todos 
nosotros”., sostuvo el Dr. Galo García 
Feraud.
   
Cristhian Noboa, volante de la 
selección ecuatoriana de fútbol, que 
milita en el equipo Dínamo de Moscú, 
Rusia, realizó el Juramento Deportivo. 
Sí juramos, fue la respuesta masiva; 
“suerte a todos”, expresó Noboa.

La designación al equipo mejor 
uniformado recayó en RTS. Por sorteo 
se eligió a la Srta. Confraternidad, 
en la representante de RTS, Rosita 
Peñaherrera; Lotería Nacional, la 
madrina de RTU, Katherine Chávez; 

y, Srta. Deporte, en la madrina de 
Telerama, Daisy Villamar.

Una destacada actuación tuvieron las 
niñas que conforman el grupo de las 
Cheerleaders y las delegaciones de 
estudiantes de la Unidad Educativa 
José Domingo de Santistevan, 
así como el Coro de la Junta de 
Beneficencia de Guayaquil, que 
cerró el programa de inauguración, 
con la canción Somos Junta.

La fecha futbolística inaugural, la 
realizaron los equipos de Caravana 
Radio/Tv. y la Junta de Beneficencia 
de Guayaquil, que se impuso con un 
contundente marcador de 5 a 1.

El calendario de juegos se extenderá 
hasta el 10 de agosto próximo en 
que culminará el certamen con la 
premiación al equipo Campeón, 
Vicecampeón, goleador y mejor barra.
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Convenio de cooperación con instituciones afines 
permite ampliar la labor social de la Junta de 

Beneficencia de Guayaquil
Cuatro instituciones de ayuda social recibieron la 
donación de medicina e implementos médicos, que 
permitiran mantener su labor en beneficio de los que más 
lo necesitan.

La Fundación Monseñor Enrique Julhes, recibió 600 
tabletas para el control de la presión arterial; un medidor 
de presión arterial digital a batería; un dispositivo para 
medir el nivel de glucosa en la sangre; 12 espejos bucales; 
10 sets de accesorios para nebulizador; 294 pipetas 
descartables, entre otros implementos. La Presidenta 
de la Fundación, Sra. Colombia Ávalos, agradeció por 
la donación, con la cual, ampliarán los servicios a las 
personas de escasos recursos del Cantón Durán.

La Fundación Padre Damián, que atiende a enfermos 
con el mal de Hansen, recibió 30 yardas de gasa, 36 
frascos de yodopovidona, 1.415 pares de guantes 
quirúrgicos, 300 hojas de bisturí, 1.000 batas quirúrgicas 
descartables, 750 pares de zapatos descartables, 312 
apósitos estériles, 3000 tabletas para el control de la 
presión arterial, 5 andadores para adulto y 1 coche 
especial para transportar pacientes, todo esto y mucho 
más fue parte de la donación, lo que fue agradecido por 
la Ing. Germania Morán, representante de la Fundación.
      
La Fundación Panidis, que atiende a niños con 
capacidades especiales; recibió 11 cunas metálicas, que 
servirán para beneficiar a 11 niños de diferentes familias 
del cantón Mocache, Provincia de Los Ríos.

El Hogar San José, recibió 1 nebulizador eléctrico, 
1 camilla plegable con barandales y ruedas, 6 sillas 
de ruedas con asiento plástico, 2.000 jeringuillas 
descartables de diferentes capacidades y usos, 100 
mascarillas descartables, 20 set de accesorios para 
nebulizador y 50 sábanas de tela de 2 plazas. “Esta 
donación que recibimos de la Junta de Beneficencia 
de Guayaquil, es muy importante, porque nos permite 
avanzar en la atención a nuestros adultos mayores”, 
señaló Sor María Susana, Administradora del Hogar.

En la entrega de las donaciones, estuvo presidida por  
el Ing. Jorge Roca Orrantia, Inspector de Cooperación 
Interinstitucional con Entidades afines a la Junta de 
Beneficencia de Guayaquil.

Fundación Monseñor Enrique Julhes

Fundación Padre Damián

Fundación Panidis

Hogar San José
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Nuevos beneficiarios de sillas de ruedas, gracias 
a la Junta de Beneficencia de Guayaquil

La donación realizada por la Iglesia 
de Jesucristo de los Santos de los 
Últimos Días permitió llegar con más 
de veinte sillas de ruedas posturales, 
para nueve personas y otras normales 
para fundaciones que hacen labor 
social en el país.

Así mismo, Americare, gestionó ante 
Free Wheelchair Mission la donación 
de medio centenar de sillas para 
personas y fundaciones de asistencia 
social, y brindó capacitación a 
personal de las áreas de Fisiatría 
de los Hospitales de la Junta de 
Beneficencia de Guayaquil para que 
conozcan como armarlas y darles 
mantenimiento, información que será 
replicada con los beneficiarios.

El sacerdote de origen polaco, 
Wiltold Machalski, representante de 
la Panidis Fundación, de Mocache, 
Provincia de Los Ríos, dijo que, “si 
se pide se recibe, ya lo dijo Cristo, 

esta entrega nos demuestra que si es 
verdad”, señaló.

Melany, tiene problemas neurológicos 
y padece de escoliosis incipiente, ella 
recibió una silla postural que será 
de vital ayuda, “sobre todo porque 
se reclina por la escoliosis, ahora 
se puede acostar, dormir. Tengo 8 
años haciéndola tratar en el Hospital 
de Niños Roberto Gilbert y me han 
dado una invalorable ayuda que 
agradezco de corazón”, destacó la 
señora Landívar, mamá de Melany.

Free Wheelchair Mission 
Mishael Holguín Jiménez, no-vidente, 
Presidente de la Asociación María 
de Lourdes Mora, del cantón Santa 
Lucía, gestionó la donación de 25 
sillas de ruedas para igual número de 
personas, que viajaron de diferentes 
recintos, para recibirlas; “en los 
recintos, ese hombre esta ahí como 
encarcelado, no hay como llevarlo, 

con esta silla de ruedas se va a 
movilizar mejor”, estimó Holguín. 
Jessica Cortez, mamá de Eduardo, 
menor de edad con discapacidad 
motriz, dijo que: “para llevarlo a la 
escuela me cuesta mucho cargarlo, 
porque pesa. Con la silla va a ser 
más fácil”. Vive en Barbasco, a 
quince minutos de Sta. Lucía. 

Doña Rosa Jara Mendoza, de 88 
años, recibió su silla y agradeció a 
Dios, la silla de ruedas le servirá para 
movilizarse no sólo en su casa, , sino 
fuera de ella.

“Aspiramos que la conserven, la 
aprecien, porque más que el aspecto 
material que ustedes reciben esta el 
sentimiento profundo de solidaridad 
para cada uno de ustedes”, dijo 
Orlando Murillo, parte del equipo 
de trabajo que despliega una ardua 
tarea para llegar con esta ayuda a 
quienes más lo necesitan.
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Receta  
    del mes

Fundación Rostros Felices y Junta de Beneficencia de 
Guayaquil siguen llevando esperanza por todo el país

Gracias al convenio de cooperación interinstitucional 
siguen viajando por todo el Ecuador brindando 
atención médica y cirugía gratuita para la corrección de 
malformaciones congénitas. Esta vez la ayuda social llegó 
a las personas más necesitadas de Bahía de Caráquez.

Un total de 13 médicos y 6 para médicos voluntarios 
de la Junta de Beneficencia de Guayaquil, la Fundación 
Rostros Felices y otras casas asistenciales del país se 
unieron en estas jornadas de cirugías para la corrección 
de labio fisurado, paladar hendido y otras malformaciones 
congénitas o de secuelas por accidentes o quemaduras.

En esta ocasión se procedió con la evaluación médica 
a más de 128 pacientes de los cuales 29 fueron 
seleccionados para ser intervenidos quirúrgicamente 
en las instalaciones del hospital Miguel H. Alcívar del 
Ministerio de Salud Púbica de la localidad. Los pacientes 
agradecieron de todo corazón la ayuda, ya que si no 
existiera esta labor humanitaria, no podrían alcanzar este 
tipo de cirugías que tienen un alto costo.

La fundación Rostros Felices con el apoyo de la Junta 
de Beneficencia de Guayaquil, seguirán viajando por 
todas las provincias del Ecuador con la misión de brindar 
esperanza a quien más lo necesite.



Chuleta Ahumada en Salsa de Piña 
y Arroz con Espinaca y Tocino
Preparado por María Fernanda Martín Ocaña 
Asistente de Desarrollo Humano - Oficina CentralReceta  

    del mes

María Fernanda nos recibió en su hogar muy amablemente y nos demostró 
que su segunda vocación es ser chef. Nos cuenta que le gusta cocinar, 
aunque no siempre cocina (risas).

Estudió 5 años de cocina junto a su mami como la llama cariñosamente, 
(le agrada compartir esos momentos), donde aprendieron a cocinar comida 
nacional e internacional.

Hace algún tiempo junto a su esposo pusieron un pequeño negocio de 
bocaditos y bufet. En la actualidad ya no lo tienen, porque consumía mucho 
de su tiempo  y ahora su esfuerzo y dedicación está totalmente dirigido a la 
Junta de Beneficencia de Guayaquil.

INGREDIENTES 
•	4	Chuletas	ahumadas
•	1	Lata	de	piña
•	2	ramitas	de	canela
•	3	Clavos	de	olor
•	1	Cda.	de	mantequilla
•	Sal	y	pimienta	al	gusto

Preparación:
En una sartén, a fuego medio alto, calienta la mantequilla, y cocine 
las chuletas por ambos lados hasta que estén doradas, 2 minutos por 
cada lado.

En una olla a fuego lento ponemos el jugo de la piña con la canela y 
el clavo de olor hasta hacer un almíbar.

Una vez listo el almíbar lo mezclamos con las chuletas y agregamos un 
poquito de sal, pimienta y la piña previamente cortada en cuadritos. 
Dejamos freír a fuego medio.

Arroz con Espinaca y Tocino
Hacer el arroz de la forma tradicional, en una sartén poner el 
tocino previamente cortado en cuadritos y lo ponemos a freír 
sin aceite.

Cortamos la espinaca en finas tiras para luego incorporarlas 
con el tocino y dejarlas freír un poco, luego que nuestra 
mezcla de tocino y espinaca esta lista, la agregamos al arroz y 
procedemos a mezclar. Y listo.

Degustación
Servir en platos tendidos y acompañarlo con su bebida 
preferida.

•	1	Libra	de	arroz
•	1	funda	de	espinaca
•	300	gr.	Tocino
•	Sal	y	aceite	al	gusto
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La Lcda. Beatríz Ocejo y el Lcdo. Orlando Murillo, coordinadores 
generales de la Copa Solidaridad JBG 2013, se encargaron de la 
organización e inauguración de la Copa Solidaridad JBG 2013.

SOCIALES

El Dr. Galo García Feraud, H. Miembro 
de la Junta de Beneficencia de 
Guayaquil junto a la Srta. Deporte, 
Daisy Villamar, madrina de Telerama.

El Coro de la Junta de Beneficencia de Guayaquil, 
cerró el programa de inauguración de la “Copa 
Solidariadad JBG 2013”, con la canción Somos Junta

Copa Solidaridad JBG 2013

Integrantes del equipo de fútbol de la Junta de Beneficencia de 
Guayaquil durante la mañana deportiva.

La designación al equipo mejor uniformado recayó en RTS

El Ing. James Higgins, Director de 
Comunicación Institucional junto a la 
Srta. Confraternidad, Rosita Peñaherrera, 
representante de RTS. 

El Dr. Raúl Gómez, Procurador  
Principal de la JBG  junto a la Srta. 
Lotería Nacional, Katherine Chávez, 
madrina de RTU.

Integrantes del Departamento de Marketing y Comunicación 
Institucional de la Junta, junto con el Seleccionado Ecuatoriano 
Cristhian Noboa.
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SOCIALES

Integrantes del elenco Teatral Soñar Soñar, durante la 
presentación de la Obra “Tres Mares”.

Foto para el recuerdo, en la que aparecen Christian 
Cabrera, Mariela Neira, Coordinadora de Marketing del 
Instituto de Neurociencias; Víctor Acebedo, Director de la 
Obra y Elias Zambrano.

Integrantes del Comité Permanente del XXXI Congreso Internacional de Medicina, 
Cirugía y Especialidades, de izquierda a derecha se encuentran: Dr. Ernesto Peñaherrera, 
Lic. Miriam Cañadas, Ing. Adrián Huerta, Sra. Ana Lucia Vela, Ing. Felipe Costa,
Dr. Enrique Uraga, Dr. Jorge Hurel y el Dr. Felipe Jiménez.

En la gráfica, se aprecian algunos de los 
asistentes al evento, los que acudieron 
en gran número a esta importante cita.

El Dr. Jorge Hurel, fue uno de los más 
solicitados por la prensa, la que brindó 
amplia cobertura al evento.

Obra de Teatro del Instituto de Neurociencias “Tres Mares”

Prelanzamiento del Congreso del Hospital Luis Vernaza
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Pasatiempo

Soluciones:

SOPA DE LETRAS

PARA REIR

SUDOKU

¿Para qué quiere un vampiro un tractor?
R: Para sembrar el pánico.

- ¿Qué le dice un jardinero a otro?
R: Disfrutemos mientras podamos.

- Te vendo un caballo.
- Y yo, ¿Para qué quiero un caballo vendado?.

Mi billetera es como una cebolla.
¿Sabes por qué?
R: Porque cuando la abro me hace llorar.

Una pizza estaba llorando en el cementerio, y 
llega otra pizza y le dice:
- ¿Era familiar?
- No, era mediana.

¿Cómo sacas a Superman del agua?
Pues oxidado ya que es el hombre de acero






